



Mai 2005

Mensuel des
Amis de Bousval

Editorial

Echange végétal

Lors d'une conversation avec l'auteur de l'article sur le film "La chute" (*Le Bousvalien* du mois de mars) je lui avais fait remarquer qu'il nous soumettait un article ne concernant pas Bousval. Et du tac au tac, il m'a répondu que "vivre à Bousval", notre leitmotiv, ne pouvait se limiter à l'échange végétal (NdLR : échange plantes, promenades, sentiers, visites de jardins, etc.). Nous contestons cette remarque car le Cercle a toujours eu comme objectif de faire connaître Bousval, ses habitants, et ce qui s'y passe. En ce y compris dans les moments les plus difficiles. Je pense à la période de la guerre 40-45.

D'après Julien Daout et Edgard Legros, il n'y a plus à Bousval que septante « vrais » Bousvaliens, c'est-à-dire nés dans le village. Et bien entendu, ce sont eux qui ont connu personnellement - ou via leurs parents - les affres de la guerre ici à Bousval. Nous publions plus loin le souvenir d'une Bousvalienne. Elle accueille son père, il y a soixante ans, au retour de cinq ans de captivité.

Les récentes émissions TV à l'occasion des soixante ans de la libération des camps d'extermination et de concentration en Allemagne nous ont donné matière à réflexion. Une conversation avec Lucien Léonard, fils de prisonnier de guerre et très impliqué dans l'Association des Anciens Combattants de Bousval, nous a sensibilisés au fait que ni lui, ni moi ne connaissions le fort de Breendonk près d'Anvers, où avaient été torturés des centaines de Résistants et où sont morts plus de trois cents prisonniers, dont deux de Bousval.

Nous vous proposons donc, en hommage à tous ces Résistants et en réaction à la poussée actuelle de l'extrême droite, de visiter ou revisiter, peut-être avec la délégation des Anciens Combattants de Bousval, le fort de Breendonk.

La date n'est pas encore fixée, mais ce serait avant novembre 2005. **Demande d'information : Lucien Léonard (067.77.36.52).**

Un livre « **Breendonk, chronique d'un camp, 1940-1944** » vient de sortir. Il est rédigé par un avocat

Bienvenue à la prochaine réunion de notre Cercle

Mardi 3 mai 2005 à 20 h 15

Salle Bézipont à Noirhat (derrière la chapelle)

Au gré des pages suivantes

Prochaines activités (suite)	2
Promenade découverte à Bousval	2
Visites de jardins	2
Rappel de l'avis de recherche	2
Ce qu'ils font près de chez nous	2
Info "santé"	2
Une autre promenade à Bousval	2
Un peu d'histoire	2
Soixante ans déjà : le retour d'un prisonnier de guerre en 1945	2
Activités et manifestations à Bousval	3
Le coin des livres	4
La Confrérie des Eveillés	4
Réflexion	4
A la vitesse inférieure	4
Jardinage	4
A vos semis	4

anversois, Jos Vander Velpen, et est disponible à la librairie ADEN, 44 rue A. Bréart à 1060 Bruxelles - 02.537.00.62 (20 € + 4 € frais de port).

POI

Prochaines activités

**Visites-conférences à l'Abbaye de Villers
samedi 7 et dimanche 8 mai 2005 à 14 h 30**

Comme l'an passé, des visites-conférences seront organisées à l'abbaye de Villers sous l'égide du Cercle d'histoire de Genappe, des "Amis de Bousval" et de l'APTCV (Villers).

Michel Dubuisson, licencié en histoire et responsable du secteur scientifique de l'abbaye de Villers, développera sur le site l'**histoire de la brasserie à l'abbaye**, à l'occasion de l'année de la bière.

Après la pause-café, le professeur **G. Braive** présentera, à l'occasion du 60^{ème} anniversaire de la fin

Communiquez-nous avant le 10 mai

vos annonces non commerciales, vos suggestions et vos articles pour les mois de juin et suivants

Par courrier : à l'adresse du Cercle - voir ci-dessous

Par courriel : bousval@swing.be

Par téléphone : 067.77.19.11 ou 010.61.36.78

de la guerre 40-45 (8 mai), les **Volontaires du travail**, qui occupèrent l'hôtel des ruines et le domaine de l'abbaye pendant la guerre.

Ces deux jours, les visites-conférences débuteront à **14 h 30**. Une **participation de 6 €** est demandée, couvrant notamment l'entrée des ruines et la pause-café. Une dégustation de bière "Villers" est prévue in fine.

Le **nombre de participants est limité** à cinquante par jour.

Réservation indispensable : 071.88.09.87
(APTCV)

oooooooooooooooooooo

Promenade découverte à Bousval

Le dimanche 22 mai, "Les Amis de Bousval" organisent une sixième promenade découverte. Le but de la promenade est de faire découvrir ou redécouvrir le patrimoine bâti, culturel, paysager et naturel de Bousval, patrimoine bien souvent oublié de la plupart d'entre nous.

Le circuit empruntera au maximum des chemins et sentiers de liaison entre hameaux et en dehors du trafic automobile afin de promouvoir la mobilité douce. Comme à l'habitude, les toutous resteront à la maison.

Rendez-vous le dimanche 22 mai, à 14 h au parking de la chapelle de Noirhat.

Contacts : Gisèle Renders 010.61.18.50
Josée Balon 071.88.71.28

oooooooooooooooooooo

Visites de jardins

Le **dimanche 15 mai à 11 h**, nous aurons l'occasion exceptionnelle de visiter le jardin de M. Baudouin le Hardy de Beaulieu, **6, rue de Ferrières** à Bousval.

Patricia Routenaer-Meert quant à elle, nous accueillera dans son jardin **22, rue Ferme Bordeau** le **dimanche 26 juin**, en deux groupes, l'un à **11 h** - l'autre à **15 h** et nous expliquera comment nous y prendre pour préserver la biodiversité dans notre espace privé.

Dans les deux cas, le nombre de participants est limité et donc l'inscription est obligatoire.

Pour le 15 mai : Gisèle Renders 010.61.18.50
Pour le 26 juin : Martine Lemoine 010.61.20.92

oooooooooooooooooooo

Rappel de l'avis de recherche

Nous répétons l'appel que nous avons lancé dans le Bousvalien du mois de mars. Nous sommes à la recherche de documents et d'objets reflétant la vie industrielle, paroissiale, associative et les souvenirs qui ont marqué Bousval.

Vous nous feriez un grand plaisir en nous les prêtant pour étoffer l'exposition que "Les Amis de Bousval"

organisent à l'occasion de la fête de Saint-Barthélemy au mois d'août prochain.

Contacts : Josée Balon 071.88.71.28
Benoît Huts 067.78.06.56

Ce qu'ils font près de chez nous

Info "santé"

La Maison de l'Association Belge du Diabète du Brabant wallon à Braine-l'Alleud, a le plaisir de vous convier à sa prochaine activité :

• Pour vous ainsi que votre famille, la **marche du printemps le samedi 21 mai 2005**. Nous vous proposons :

A partir de 12 h : pain campagnard, sandwiches garnis et boissons. P.A.F : 3 €

A partir de 13 h 30 : départ de la marche santé encadrée de +/- 1 heure 30

Lieu : notre local, 37 avenue Léon Jourez
1420 Braine-l'Alleud

Renseignements et inscriptions :

0496.78.15.16 (GSM) d'Isabelle Mathieu, infirmière en diabétologie

010 61.89 22 de Martine Rey (de Bousval)

Rappelons la permanence des deuxième et quatrième samedis du mois de 10 à 12 h, ainsi que les prochaines réunions le 21 mai (ci-dessus) et 18 juin.

oooooooooooooooooooo

Une autre promenade à Bousval

Décidément, on se presse à Bousval pour organiser des promenades ! En février dernier, une association de Lasne organisait une promenade au départ de Bousval. Cette fois, c'est une association de Nivelles "Les Amis de la Nature de Nivelles" qui annonce une balade de +/- 10 km. Cette promenade est ouverte à tous. Aucune participation financière n'est demandée.

Quand : Dimanche 5 juin à 14 h

Départ : Place de l'Eglise à Bousval

Contact : J. Dehoux 067.21.66.34

Un peu d'histoire

Soixante ans déjà :

le retour d'un prisonnier de guerre en 1945

Le soldat du 16^{ème} régiment de ligne H32, matricule 10881482, se bat sur le canal Albert. Il participe à la bataille des 18 jours et finalement est fait prisonnier sur la Lys à la fin du mois de mai 1940. Il est envoyé en Allemagne où il est mis au travail dans les usines d'armement de Schweinfurt et de Nuremberg. Fernand Renders est installé au Stalag XI 16 arb kd 04497 dans des conditions difficiles à imaginer. Il est logé dans des baraquements en bois et en tôle dans le froid. Souvent il a le ventre creux et doit supporter l'effroi des bombardements. Il est loin de chez lui et souvent sans nouvelles du pays.

Activités et manifestations à Bousval ...*A vos agendas pour les prochains mois !***Mai**

- 01 **Promenade "Magie matinale"**
A l'écoute des oiseaux tôt le matin
05 h - le lieu sera communiqué lors de l'inscription
Les Amis de Bousval
010.61.15.54
- 07 & **Visites-conférences à l'abbaye de Villers-**
08 **la-Ville**
Deux conférences chaque jour: La brasserie à Villers/
Les *Volontaires du travail* à Villers (40-43)
14 h 30 - PAF 6 € Réservation indispensable
Cercle d'Histoire de Genappe, Les Amis de Bousval,
l'APTCV (Villers)
071.88.09.87 (APTCV)
- 14 **Fancy fair de l'Ecole communale**
Salle Gossiaux
067.77.21.10
- 15 **Visite du jardin de M. Baudouin le Hardÿ de**
Beaulieu
11 h - Rue de Ferrières 6 (Voir annonce page 2)
Les Amis de Bousval
Inscription obligatoire
010.61.18.50
- 16 **Messe à la chapelle du Try-au-Chêne**
Précédée d'une procession au départ de l'église Saint
Barthélemy
9 h 15 : Procession - 10 h : Messe

- 21 **Conférence de "Nature & Progrès"**
"Yoga, gestion du stress" par Dominique Pinchart
Salle de Bégipont (derrière la chapelle de Noirhat) - 14 h
Réservation non-obligatoire - PAF 2,50 €
010.61.36.68
- 22 **Deuxième promenade "découverte"**
14 h - Départ parking chapelle de Noirhat
Les Amis de Bousval
010.61.18.50 - 071.88.71.28

Juin

- 05 **Balade des "Amis de la Nature de Nivelles"**
14 h - Place de l'église à Bousval
067.21.66.34
- 22 **Collecte de sang - Croix Rouge**
Ecole communale - de 17 à 19 h 30
Centre de transfusion sanguine du Brabant-Hainaut
0822.92.245
« www.transfusion.be »
- 25 & **Week-end "Fermes Ouvertes" - ORPAH**
26 Ferme artisanale - Rue Haute 44 à Bousval
067.77.23.13
- 26 **Visite du jardin de Mme Patricia Routenaer**
Deux groupes : 11 h et 15 h (voir annonce page 2)
Rue Ferme Bordeaux 22
Les Amis de Bousval
Inscription obligatoire
010.61.20.92

En 1945, il est rapatrié depuis Linz en Autriche. Malade, il avait été placé dans une ferme où il fut soigné et bien traité. C'est la Croix-Rouge française qui, par avion, le dépose près de Valenciennes dans le nord de la France. Il est placé dans un train qui, via Mons, Haine-Saint-Pierre, Baulers, le conduit à Bousval.

A Bousval, pour de nombreuses familles, c'était l'attente angoissante d'un retour ! Beaucoup sont revenus, d'autres pas. La joie pour certains, la tristesse la consternation pour d'autres, ou encore le silence total... Mon père se faisait attendre, des rumeurs concernant sa mort planaient ! Enfin, à la veille des fêtes de la Pentecôte ... l'annonce de son retour nous parvient par une Bousvalienne, Andrée Polet-Vallons⁽¹⁾, avertie par téléphone depuis la gare de Haine-Saint-Pierre. Son arrivée est imminente. On lui demande d'avertir la famille (pourquoi Andrée Polet ? Tout simplement parce qu'elle était raccordée au téléphone, chose rarissime à cette époque).

Ce jour là, le 18 mai 1945, emmenées par Georges Hauchart, notre instituteur, plusieurs classes des écoles communales de Bousval se rendaient à la cité de Noirhat, un bouquet de fleurs à la main (des lilas) chez un prisonnier de retour chez lui : Eugène Scarnière. A Bousval, il était de coutume de rendre visite avec sa classe au prisonnier qui rentrait de captivité. Après avoir averti maman, Andrée Polet est venue nous rejoindre au petit passage à niveau piétonnier du chemin de fer devant la boutique de vélos de Ferdinand Courroupe⁽²⁾. Elle annonce donc la bonne nouvelle aux deux filles, Danièle et Gisèle, âgées respectivement de 7

et 8 ans. Et nous voilà quittant le groupe d'élèves et rejoignant maman en courant et chantant « notre papa revient, notre papa revient ». A la maison maman, bobonne (Rosine Piron-Gerard) et les voisins s'affairaient à préparer l'évènement. Les uns riaient, d'autres pleuraient de joie. Vers 18 heures, accompagnés du bourgmestre Jean-Baptiste Breuer, de nos voisins et amis, nous l'attendions tous sur le quai de la station de Bousval. Le chef de gare Jules Petit nous confirma qu'il y avait bien un prisonnier dans le train au départ de Baulers. Moment d'intense émotion, à l'arrivée du convoi... Un soldat en uniforme, coiffé d'un calot dont la floche rouge lui retombait sur le visage se tenait sur le marchepied. Pâle d'émotion, ne pouvant articuler aucun son... C'était indescriptible de le voir là après une si longue absence.



Fernand Renders

Pour ma part j'étais partagée entre la joie et l'incertitude. En effet, c'était la première fois que je voyais mon père ! J'étais trop petite à son départ pour m'en souvenir. Après les retrouvailles, nous rentrons à pied à la maison où nous attendait Rosine. C'est elle qui en 1935 engagea et logea mes parents, jeunes mariés, dans la forge Mathy⁽³⁾ en échange de travaux ménagers. Rosine était

veuve, sans enfants, et handicapée. A notre naissance, elle émit le souhait de devenir notre bobonne. La guerre tissa entre nous des liens indestructibles. Toute notre enfance fut bercée par sa tendresse infinie. Elle restera à jamais gravée dans nos cœurs.

Après son retour, papa dut subir plusieurs opérations dont une assez sérieuse. Il fut mis en congé de maladie jusqu'au 1er janvier 1946. Par la suite, il réintégra les usines Emile Henricot à Court-Saint-Etienne pour effectuer des travaux légers. Il s'est éteint pendant sa sieste à l'âge de 72 ans en 1985.

Gisèle Renders

(1) Voir note sur son décès dans le Bousvalien de janvier 2005.

Une correction : son mari Gustave Vallons est mort en 1995 et non en 1975 (ceux qui l'ont connu, auront corrigé mentalement).

(2) Actuellement avenue des combattants, n° 125-127

(3) Actuellement rue du Château, n° 59

Réflexion

A la vitesse inférieure

Des plaques de limitation de vitesse à 70 km/h ont été placées sur le parcours de la route provinciale depuis la sortie de Bousval centre jusqu'à Court-Saint-Etienne. L'excès de vitesse est toujours la cause première des accidents. Ce n'est vraiment pas difficile de lever le pied et de respecter ces 70 km/h. Pour moins de morts et de blessés, respectons ces règles.

POL

Le coin des livres

"La Confrérie des Eveillés"

On connaissait son "Histoire du temps" paru en 1982.

Le temps, Jacques Attali le connaît bien et s'y promène aisément. Cette fois, avec son nouveau roman, l'auteur nous transporte au 12^{ème} siècle, dans le sud de l'Espagne, là et au moment précis où catholiques, juifs et musulmans s'entre-tuèrent au nom de la Croix, du Talmud et du Croissant, et où l'islam avait franchi les portes de l'Europe.

Livre tout en nuances où deux philosophes, ceux-là bien réels, le juif Maimonide, et l'autre musulman, le grand Averroès, tarabustent leur foi respective, tous deux férus soient-ils de médecine, de physique, de mathématiques et surtout d'Aristote. N'oublions pas que c'est à travers la culture arabe et notamment d'Averroès que les Grecs arrivèrent jusqu'à nous.

Par le biais de leurs aventures romancées respectives, ils sont à la recherche tous deux d'un magnifique manuscrit. Le livre fera basculer les bien-pensants de l'époque ; toutes religions confondues, ils philosophent, discutent, s'affrontent pour arriver à la même conclusion : Aristote aurait reçu la Révélation divine trois siècles avant notre ère. C'est en fait cette révélation que contiendrait le fameux manuscrit, tant

recherché par les détenteurs du pouvoir en place, les Almohades (on n'interprète pas le coran) que par les mordus d'Aristote, la "Confrérie des Eveillés", qui se sont transmis de génération en génération le secret via quatorze initiés.

Captivant de bout en bout, ce livre mélange Histoire et fiction avec brio et nous donne peut-être envie de lire aussi ou de relire Aristote...

"La Confrérie des Eveillés"

Jacques Attali

Editions Fayard, 2004

MLE

Jardinage

A vos semis

"Mais en mai, fais ce qu'il te plaît"

On pourra, pour ceux qui n'ont pas de matériel vitré, effectuer les semis en place, à savoir :

pour les plantes difficiles au repiquage : centaurées, pieds d'alouettes, gypsophiles, lupins, pavots, coquelicots

pour les plantes plus faciles, qui ne demandent pas de repiquage: amarantes "queues de renard", iberis, soucis.

Semer en rayons de 15 à 20 cm de distance; à la germination, éclaircir à 10 ou 15 cm, ce qui est nécessaire pour que les plantes puissent prendre de l'air et de la lumière.

Les plantes bulbeuses sont dans tout leur éclat, ne pas craindre d'arroser pour faciliter le développement du bourgeon central.

Entretenir les parterres, arrosage si nécessaire avec un peu d'engrais organique. Eviter les engrais azotés qui font développer les feuilles au détriment de la floraison.

Pour ce qui est des dahlias, plantation vers le 1er mai, mais pour les touffes déjà mises en végétation, bien enterrer pour prévenir des gelées.

On pourra planter les différentes variétés de glaïeuls, les variétés hâtives qui fleurissent environ 75 jours après la plantation. Pour prolonger la floraison, couper régulièrement les fleurs fanées.

Les iris, qui se plantent en automne et qui peuvent rester trois, quatre ans sans être arrachés, fleurissent de mai à juillet. Leurs couleurs sont le blanc, le jaune, le bleu ou le violet. Les iris peuvent être utilisés en massifs, bordures ou fleurs coupées.

Si vous avez de la place, ou pour garnir un fond de parterre, contre un mur ou une haie, placez-y quelques fougères grand aigle (celles de nos bois) qui formeront un coin de verdure et qui ne sont pas difficiles à entretenir.

Si vous aimez la cuisine japonaise, sachez qu'au Japon on mange les cosses de la fougère comme met traditionnel, mais les scientifiques attribuent le taux de cancer de l'estomac à la popularité du légume s'il est pris en trop grande quantité !

ADE